



**ALUMNO(A): YARELI MONSERRAT CITALAN  
VILLANUEVA**

**TEMA: TEXTOS DE MEDICINA NAHUATL**

**2DO PARCIAL**

**MATERIA: ANTROPOLOGIA MEDICA**

**PROFESOR(A): Dra IRMA SANCHEZ PRIETO**

**LIC EN MEDICINA HUMANA**

**2 "B"**

# TEXTOS DE MEDICINA

## NAHUATL

Las enfermedades se explicaban por la voluntad de los dioses, la pérdida del *tonalli* (entidad anímica), o por causas mágicas como el *mal de ojo*.

La importancia del diagnóstico espiritual, que incluía viajes del curandero a mundos sobrenaturales, interpretación de signos o uso del *tonalpohualli* (calendario adivinatorio). Se articula una *teoría médica* basada en un sistema coherente que mezcla religión, observación natural y magia. Uso de plantas medicinales, conjuros, limpiezas, y rituales para recuperar el alma o contrarrestar daños mágicos.

En la tradición náhuatl, la enfermedad no era solo un fenómeno físico, sino que se entendía como un desequilibrio en el orden cósmico, muchas veces resultado de la voluntad de los dioses. Especialmente significativa era la figura de **Titlacahuan**, uno de los nombres del dios supremo, quien en su aspecto de “señor de la fortuna” era responsable tanto de la salud como de la enfermedad y la muerte. Era temido y reverenciado, ya que todo lo bueno o malo que sucedía en la vida era interpretado como expresión de su voluntad.

Los nahuas creían que muchas enfermedades eran causadas por entidades sobrenaturales o castigos divinos. Por ejemplo:

- Algunas dolencias se atribuían a la acción de **espíritus o dioses menores**, como Mictlantecuhtli y Mictecacíhuatl (señores del inframundo).
- El alma también tenía un papel; se creía que podía “enfermar” o desajustarse por susto, mal aire o pérdida espiritual.

Dado que la enfermedad era vista como una perturbación del equilibrio espiritual, la medicina náhuatl combinaba:

- **Diagnóstico espiritual**, a menudo realizado por curanderos (ticitl), que podían hacer limpias, rituales o interpretaciones del sueño.
- **Intervenciones rituales**, como ofrendas, ayunos o invocaciones a los dioses para restaurar la armonía.
- **Uso de hierbas y elementos naturales**, tanto por sus efectos medicinales como por su valor simbólico y espiritual.

La salud también se entendía como el resultado del equilibrio entre opuestos cósmicos: frío/calor, masculino/femenino, cielo/tierra. Muchas enfermedades eran clasificadas según este sistema, y los remedios buscaban restaurar ese equilibrio, por ejemplo, tratando una enfermedad "fría" con plantas "calientes"

BIBLIOGRAFIA: TEXTOS DE MEDICINA NAHUATL ALFREDO LOPEZ AUSTI